

10ma Reunión de Iniciativa – OCDE para el dialogo de política sobre

“Cadenas globales de valor, transformación productiva y desarrollo”

Nelson Toca

Ministro

Ministerio de Industria, Comercio y Mipymes

República Dominicana

Damas, Caballeros:

De entrada, deseo manifestar a todos ustedes y, en particular, al Sr. Peccini y al equipo responsable de la producción de esta actividad, nuestra complacencia por estar participando en este edificante dialogo de política. Asumimos el honor y la responsabilidad de presidir esta sesión de cierre de la *10ma Reunión de la Iniciativa- OCDE para el Dialogo de política sobre cadenas globales de valor, transformación productiva y desarrollo.*

A juzgar por la calidad de los contenidos, su diversidad y la intensidad de la participación de los concurrentes, no cabe la menor duda de que hasta ahora, la actividad ha sido un éxito cabal. Tengo la seguridad de que al cierre de esta última jornada esa calidad se mantendrá, para satisfacción de todas y todos. Esperemos que, al fin de cuentas, las lecciones aprendidas y compartidas cuente y obren para bien mediante el diseño de más y mejores políticas a favor de un

cambio que fortalezca y promueva la productividad, la inclusión y la sostenibilidad en nuestras economías.

Y hablando de cambio productivo y de países, *¿cómo andamos en la Republica Dominicana?* Bueno, les cuento que más allá de la admiración y el optimismo que despierta el crecimiento económico en la Republica Dominicana, y podemos informar en este foro que en el día de hoy el Banco Central informa que el crecimiento para el primer semestre del 2018 fue de 6.7 por ciento, por lo que nos complace seguir en esa línea de crecimiento. Pero más allá de eso (y en honor a la verdad), causan preocupación los limitados resultados de ese crecimiento en términos de desarrollo. Son preocupantes, las sombras e incertidumbres que tiñen el panorama actual. Y lo pongo como referencia, pensando que posiblemente, y cada quien, desde su propia realidad, a muchos de ustedes les pasa lo mismo; comparten con nosotros las mismas preocupaciones, incertidumbres y desafíos.

Reza el dicho que *“para muestra basta un botón”*. Yo, como muestra del diagnóstico, les comparto unos cuantos.

- **Primero**, les cuento que la economía de República Dominicana ha crecido a ritmo sobresaliente desde los

noventas para acá (por encima del 5%; multiplicando por 4.5 veces la velocidad de crecimiento del conjunto de la región de América Latina y el Caribe). Esto, por supuesto, es bueno y admirable.

- **Segundo**, les digo que esta dinámica durante ese periodo llevó a que el PIB por habitante se multiplicara a si mismo por 2.7 veces en términos de PPP. También esto es bueno y admirable.
- **Tercero**, decirles que esta dinámica de crecimiento llevó a que el PIB per cápita tendiese fuertemente a converger con el propio de la región de América Latina y el Caribe, pues de 54% (1991) pasó a representar el 83% del PIB per cápita del conjunto de la región en el 2017. Indudablemente que esto también es bueno y admirable. Son las luces.

Sin embargo, en la otra cara del mismo diagnostico aparecen las sombras y los enormes desafíos del desarrollo. No obstante, el crecimiento alto y el avance notable en prosperidad en la sociedad dominicana, resulta que:

- **Cuarto**, la creación de empleos de calidad apenas avanza, siendo informales la mayoría de los nuevos que se crean

(57 de cada 100), de hecho, en el país, los datos arrojan que el porcentaje de pequeñas y medianas empresas suman más del 98% de las empresas lo que explica que estos nuevos empleos sean creados en la informalidad.

- **Quinto**, a pesar de los progresos registrados en el último quinquenio, en gran medida por esto de la informalidad, los niveles de pobreza se mantienen muy elevados, quedando mal parada (o en entredicho) la efectividad del crecimiento en términos de la realización de objetivos fundamentales del desarrollo económico y social.

Esto ha dado pie a plantear la necesidad de repensar el modelo de crecimiento que ha operado en la República Dominicana en las últimas décadas. Inquietud que se acrecienta en la medida en que, en el contexto actual, la incertidumbre y la inseguridad se enseñorean y cubren cada espacio del ámbito económico, social y político. Incertidumbre e inseguridad que se exacerban por el ambiente de franca transformación productiva que vive el mundo hoy en día (un “cambio de era”, como le conceptualizan muchos, incluida la CEPAL).

Particularmente, es y debe seguir siendo una gran preocupación los impactos que tendrá la nueva forma de

hacer las cosas (la revolución industrial 4.0) en nuestros países. Cabe formularlo así: ¿qué será del desarrollo de nuestras economías, del desarrollo social y del desarrollo de la vida de la gente a medida en que avance y se expandan en todos los confines del tejido productivo las nuevas innovaciones y las nuevas formas y medios de hacer las cosas? En este sentido, les adelanto que será propuesta nuestra el que la reflexión sobre esta cuestión sea tema continuado en el *11vo Dialogo de Política* en noviembre próximo.

En suma, con todo y que nos ha ido bien en términos de crecimiento, realmente la cosa no está nada para celebrar. Son de preocupar (¡y mucho!) las amenazas crecientes (en cantidad e intensidad) a los esquemas del multilateralismo y a los arreglos de la globalización que hemos edificado y con los que nos hemos manejado a lo interno y globalmente. Y uno piensa y se pregunta: todavía no acabamos de aprender a manejarnos bien con las reglas de producción y comercio establecidas en los esquemas, entonces estallan amenazas como las de las guerras comerciales que ya sabemos...

Todo esto da mucho que pensar. Mucho que reflexionar. Y mueve mucho hacia la búsqueda conjunta de las mejores formas de encarar los desafíos. Por esta razón, ajusta *como*

anillo al dedo el objetivo de esta última sesión de cierre. Sesión que, de esta forma, queda introducida.

Seguramente, los aportes que nos compartirán los expertos en lo inmediato serán de gran provecho para todos; no tengo ninguna duda de que así será también para nosotros en la República Dominicana.

Introducción al Dialogo

Este 10mo Dialogo de Política está por concluir. Pero los procesos y las realidades no se detienen. Nuestras reflexiones y aprendizajes han de continuar. Y el 11vo Dialogo de Política, lo habremos de celebrar.

Así, ha llegado el momento apropiado para reflexionar sobre temas prioritarios para diálogos siguientes sobre la transformación productiva. *¿Qué temas entiende usted como prioridad para la reflexión, particularmente en un ambiente como este Dialogo de Política? ¿En qué medida, y como, los participantes podemos incidir en los debates globales sobre desarrollo y transformación productiva? Específicamente, tres puntos: 1) Según usted, ¿cómo se está redefiniendo el sistema global multilateral?; 2) ¿Qué espacios identifica usted para el desarrollo industrial y productivo en los países emergentes y*

en desarrollo?; y 3) ¿Cómo entiende usted que las nuevas tecnologías reconfiguran o reconfigurarán las estructuras productivas, y donde se crearán las oportunidades de crecimiento inclusivo y sostenible?

Entiendo que estas preguntas provocan y direccionan adecuadamente la reflexión que interesa, ya con la vista puesta en el 11vo Dialogo de Política. Los aportes que se hagan servirán de insumo a la producción del programa con temas que sean relevantes y de buen impacto para la reunión de noviembre.

Saludo, saludemos y agradezcamos de antemano a los expertos que ofrecerán sus aportes en estos términos, recordando que sus intervenciones deben ser de algunos 7 minutos cada uno por favor:

Le damos la palabra ahora a

- **Justin Yifu Lin**, Decano del Instituto de la nueva economía estructural de la Universidad de Pekín, de la República Popular de China
- **Richard Zolul-Wright**, Director de la división de Globalización de la UNCTAD – que nos hablara vía videoconferencia

- **Embajador Carlos Marcio Conzendey**, Delegado de Brasil de las organizaciones internacionales en Paris

Y ahora permítanme presentar a

- **Annalisa Primi**, Jefe encargada de la unidad de políticas estructurales e innovación de la OCDE, y quien ha sido responsable del desarrollo de esta iniciativa de Dialogo de Política, desde 2013, quien se encargará de moderar el debate y de hacer las conclusiones de este evento.

CIERRE:

Damas, caballeros. Ya casi nos vamos. Volveremos a vernos. Quedan ustedes formalmente invitados al 11vo Dialogo de Política para seguir compartiendo y reflexionando de manera conjunta sobre estos temas. La cita será en noviembre próximo, en Punta Cana, en la Republica Dominicana. Y déjenme informarles que les espera una República Dominicana donde las políticas implementadas en el periodo 2012 – 2018 han logrado reducir la pobreza de un 42% a un 23%; les espera una República Dominicana donde se ha implementado una política que ha logrado incrementar su clase media, representando ahora un 23 % de la población. En fin, le espera una República Dominicana donde su clase media en el día de hoy supera a la clase

pobre. Nos complacerá enormemente recibirlos allá.
¡Muchas gracias!